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https://www.100test.com/kao_ti2020/386/2021_2022__E6_97_B6_E

8_AF_84_EF_BC_9A_E2_c73_386894.htm 中国青年报社调查中

心与某网新闻中心联合开展调查共有7730人参与，其中在读

或已毕业研究生4865人，52.9%的人认为现在读硕士研究生不

值。与此相印证，2007年全国硕士研究生招生考试与前一年

相比增幅为0.55%。而此前的2001年到2006年，5年间增长率几

乎一直维持在20%以上！（10月8日《中国青年报》） 读研究

生为什么“不值”了？因为不少学生把读研究生“功利化”

，因此，当功利目的得不到满足时，自然就觉得“不值”调

查显示的48.9%的人读研是为了“拿个文凭，提升身份”。然

而，现在不少企事业单位也开始不买研究生的账了，“惟本

事论”超过了传统的“惟学历论”，研究生扩招让找工作也

越来越难了，“皇帝的女儿”也愁嫁了⋯⋯随着研究生收费

制度的全面实施，使得不少研究生每年要背上万元左右的沉

重学费，两年或三年下来，就是一笔巨大的就业“成本”，

读研究生确实“吃亏”了。 不过，考研增长率锐降，其实是

一个理性回归、“去盲目化”的过程：觉得读研究生不值的

人开始选择找工作谋生，本就没有把读研究生当成做学问和

研究的人被“淘掉”，让他们把为准备考研的时间真正还给

他们读好本科专业知识、进行社会实践。对社会来说，避免

宝贵的教育资源的浪费。对个人和家庭来说，是一种务实的

人生追求。对企业来说，甚至还能因此培养出一些真正的实

用型人才。（张东阳） 100Test 下载频道开通，各类考试题目

直接下载。详细请访问 www.100test.com 


